

## Una exposición para la reflexión: La Desbandá de 1937. De Málaga a los Pirineos.

Una exposición titulada La Desbandá de 1937. De Málaga a los Pirineos ha conmemorado, ochenta y cinco años más tarde, la huida de la población mayoritariamente civil por la única salida libre que quedaba a la ciudad después del acoso de las tropas fascistas italianas y las hispano-marroquíes que acabaron ocupando Málaga el 8 de febrero de 1937. Ha sido posible mediante un convenio entre la Universidad de Málaga, Secretaría de Estado de Memoria Democrática y la Fundación Unicaja que ha cedido el local que gestiona en el Palacio Episcopal durante septiembre y octubre de 2022. La exposición ha sido llevada también a Almería, Granada y seguirá recorriendo otras localidades ligadas al recorrido de los refugiados y refugiadas malagueñas.

Considerado uno de los más dramáticos episodios de la guerra de España, siempre se comentó en Málaga en voz baja pero se fue recuperando la memoria de aquellas víctimas de la querra a partir de la investigación histórica y el movimiento memorialista, que han contribuido a que esta parte de nuestra historia no se olvide. Las profesoras del Departamento de Historia Moderna y Contemporánea de la Universidad de Málaga Lucía Prieto Borrego y Encarnación Barranquero Texeira hemos sido las comisarias de la exposición¹ dada nuestra experiencia en las investigaciones sobre el tema, que dieron lugar al libro publicado en 2007, cuando se conmemoraron los setenta años de la huida por la carretera de Almería<sup>2</sup>. En la exposición, organizada en varias salas, se pueden observar documentos, maquetas de barcos y aviones, prensa, fotografías originales, entre ellas fotografías originales de Robert Capa y Gerda Taro, libros de testimonios que recogieron tan trágica experiencia y videos sobre los refugiados, sobre el doctor Bethune y testimonios orales de aquellos protagonistas que han recordado y compartido los peores momentos de sus vidas. La primera sala está dedicada a la situación de Málaga antes de la salida; la segunda se centra en el camino, la siguiente después de recorrer el claustro del Obispado lleno de cañas como el que vieron aquellas personas desesperadas por las costas de la Axarquía y de Granada, recoge la estancia en Almería, con las mejores fotografías de Capa. Una sala con asientos permite escuchar los testimonios de las personas huidas y un último espacio se dedica al exilio, la vuelta y las conmemoraciones que las asociaciones han ido organizando los últimos años.

<sup>2</sup> PRIETO BORREGO, Lucía y BARRANQUERO TEXEIRA, Encarnación, *Población y Guerra Civil en Málaga:* caída, éxodo y refugio, Málaga, CEDMA, 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> El equipo científico ha estado compuesto por ambas profesoras, más Isabel Brenes Sánchez, Juan Francisco Colomina Sánchez y Andrés Fernández Martín.

La exposición se ha visto completada con un catálogo³ que ha recogido no solo los elementos expuestos en la muestra sino también las investigaciones de los historiadores e historiadoras que han dedicado sus trabajos a temas relacionados con la huida de los refugiados desde diferentes puntos de vista, como los frentes de guerra, la ayuda humanitaria, la vida de los refugiados en diferentes regiones, el reflejo en la prensa, la represión, así como una historia de vida de una responsable del comité de refugiados, Lina Molina Rivero, que vivió el drama del exilio. La exposición ha sido un éxito de visitas en Málaga, ya que miles de personas la han visitado, entre ellas grupos de alumnos y alumnas que desconocían un acontecimiento que vivieron muchos de sus familias. Ha tenido un carácter pedagógico y tiene la intención de crear conciencia sobre las consecuencias del uso de la violencia y la destrucción que causan las guerras sobre la población civil

Por otra parte, un ciclo de conferencias en el salón de actos del Rectorado, celebrado en octubre de 2022 en el que intervinimos las personas componentes del equipo científico, incluidas las comisarias, así como el profesor Francisco Alía Miranda, de la Universidad Castilla-La Mancha, desarrollaron diferentes aspectos de carácter militar, humanitario, político o social, que fue seguido por centenares de personas interesadas en nuestra historia más próxima.

## **Encarnación Barranquero Texeira**

Universidad de Málaga

https://orcid.org/0000-0002-3348-3980

<sup>3</sup> Al catálogo se puede acceder mediante el enlace de la UMA: http://u.uma.es/doQ < http://u.uma.es/doQ o la web del Ministerio: https://www.mpr.gob.es/servicios/publicaciones/Documents/LaDesbanda193 7 DeMalagaAPirineos.pdf